

EL PUEBLO ESPAÑOL.

DIARIO DEMOCRATICO DE LA TARDE.

LIBERTAD IGUAL PARA TODOS, PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS NO ES TAL LIBERTAD.

PRECIOS DE SUSCRICION.—En Madrid: Por un mes, 6 rs.; tres, 18; seis, 34; un año, 64.—En provincias: Remitiendo libranzas ó sellos: Por un mes, 7 rs.; tres, 20; seis, 40; un año, 76.—Teniendo que girar á esta administracion contra los suscritores: Por un mes, 10 rs.; tres, 28; seis, 44; un año, 84.—Por medio de comisionados, los mismos contra últimos precios.—Ultramar: Tres meses, 65 rs seis, 120; un año, 240.—Extranjero: Por tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240.

ADVERTENCIA

Rogamos á nuestros suscritores que se hallen en descubierto, por haber vencido el plazo de las suscripciones, que remitan el importe de ellas, en libranzas del Giro mútuo, letras de fácil cobro ó sellos de correos, certificando la carta en este último caso.

Esperamos que atenderán estas indicaciones, teniendo en cuenta los perjuicios y los gastos que nos han ocasionado las suspensiones, y la situación precaria que atraviesa la prensa periódica en general, porque nos vemos en la sensible necesidad de verificar el envío de nuestro periódico á los que no salden sus débitos en el mas breve plazo posible.

Madrid 31 de Agosto de 1877.

POLITICA INTERIOR.

Ha causado grande algazara entre los hijos de la ballena una carta de Caeterets que ha publicado *La Mañana*, en la cual despues de afirmar que el foco de la política española está en aquel punto, como estará donde quiera que se halle el Sr. Cánovas del Castillo, afirmacion que nos trae á la memoria una frase feliz de *Sancho* dirigida á *D. Quijote*, se asegura que el presidente del Consejo trata de organizar el partido radical, abriéndole las puertas del Congreso y del Senado, á fin de suplir con esa oposicion la falta de las constitucionales que á lo que se cree permanecerán retraidos mientras no varien las condiciones generales de la política gubernamental.

De deducion en deducion hasta se llega á creer que el partido radical será organizado por el Sr. Cánovas en ólio á constitucionales y centralistas, con el solo propósito de sostenerse en el poder los actuales gobernantes todo el tiempo que puedan, anulando las fracciones y grupos que en determinados momentos pudieran presentarse como solucion de un conflicto ocasionado por una crisis ministerial.

Algunos periódicos recojen con fruicion la carta de *La Mañana* y la comentan de varios modos. Entre estos periódicos, merece especial mencion *Los Debates*. Despues de asentar este periódico que el Sr. Cánovas suele para salir de sus conflictos crear otros mayores, y de hablar en tono sibilítico del porvenir de las instituciones, entra á discurrir sobre la conducta ulterior de ese partido radical formado bajo la suprema direccion del Sr. Cánovas, y, aunque embobadamente, formula tales quejas y expresa dudas tan graves, que renunciamos generosamente á seguirle por ese camino que, por otra parte, nos desviaría de nuestro propósito al trazar estas líneas.

Como era de esperar la prensa oficiosa ha tomado cartas en el asunto: *El Cronista* lo trata en lugar preferente y se espresa de este modo:

«De asuntos puramente políticos, el que con mayor justicia reclama la atencion es indudablemente el anuncio de que varios importantes demócratas aspiran á constituir el partido más avanzado dentro de la legalidad.»

Se conoce que el corresponsal de *La Mañana* bebe en buenas fuentes. La mejor confirmacion que podrian encontrar sus noticias, son las líneas que dejamos copiadas.—Despues de tan pomposo anuncio, falseado esencialmente en su forma, puesto que no son los demócratas sino el Sr. Cánovas quien desea la formacion de ese partido, *El Cronista*, tomando nota de algunas observaciones nuestras, que él llama ataques, respecto de esas fusiones

y escarceos en que tanto se habla de radicales y demócratas, indebidamente en lo que se refiere á estos últimos, dice, que «El Pueblo debería recordar que mas de una vez ha defendido las soluciones posibles y que su puritanismo de hoy no corresponde á su conducta de ayer.»

Con toda la claridad y franqueza que permite la actual legislación de imprenta y la situacion especial en que nos encontramos, vamos á demostrar al colega el lamentable error que padece. Nuestro puritanismo de hoy, es el mismo de ayer y el mismo de siempre. Si algun título podemos ostentar ante el pais y ante nuestro partido, para aspirar á su consideracion, es el de la consecuencia. Una larga historia de luchas y desacrificios siempre por y en beneficio de la democracia, prueba sobradamente que ni la impaciencia nos domina ni somos de esos caracteres que caen cuando llegan los días de prueba y de desgracia.

Hemos sido y somos partidarios de las SOLUCIONES POSIBLES dentro de nuestro principio, dentro de la democracia pura, á la cual hemos consagrado nuestra vida y nuestra inteligencia: pero como ahora no se trata de soluciones posibles dentro de la democracia sino dentro de la conveniencia política del Sr. Cánovas, enemigo de esta doctrina hasta por instinto, estamos en el caso, sin faltar á nuestra consecuencia, como supone *El Cronista*, de realizar tan absurdas proposiciones, afirmando una vez más que no serán demócratas ciertamente los que por medio de una fusion con elementos que no les sean afines ó bajo la proteccion del presidente del consejo de ministros intenten formar ese partido de que hablan la carta de Caeterets y los diarios ministeriales.

Seguramente podemos afirmar que no hay un solo demócrata con tales intenciones, y que, si algunos de los hombres del antiguo partido radical se prestan á dar formas reales al pensamiento del Sr. Cánovas, tal como lo espresan *El Cronista* y la carta de *La Mañana*, esos hombres ni son demócratas ni lo han sido nunca por mas que lo hayan aparentado en algunos momentos de su vida.

No atacamos ni censuramos á nadie particularmente, porque ni siquiera conocemos los nombres de las personas de que se trata, suponiendo que el hecho sea cierto; pero tenemos el deber de colocar la cuestion en su verdadero terreno, contestar á los ataques que se nos dirigen y restablecer la verdad de los hechos en toda su pureza.

La bandera de la democracia está plegada, porque así lo han dispuesto los dioses; mas si fuese llegado el instante de desplegarla á los cuatro vientos, ni al último de los demócratas (si en la de noocracia hubiese primeros y últimos) se le ocurriria ir á ponerla á los pies de D. Antonio Cánovas del Castillo.

GUERRA DE ORIENTE.

A fin de que nuestros lectores puedan seguir en sus detalles las sangrientas escenas verificadas en los desfiladeros de Schipka, damos á continuacion los telegramas que des de el sitio de la batalla dirigió á Constantinopla el general Soleyman:

I.—Constantinopla 24 (817 mañana).—Un despacho de Soleyman, datado e frente de los desfiladeros de Schipka el 22 de Agosto, dice: «Ayer trasladé aquí mi cuartel general. Ayer mañana tres brigadas, á despacho de una lluvia de proyectiles, subieron á las

alturas del desfiladero, defendido y fortificado por los rusos, arrojando á sus vanguardias de los puntos que ocupaban, y avanzando á corta distancia de las trincheras enemigas. En un comate de mas de catorce horas rechazamos varias salidas hechas por los rusos sin resultado decisivo. Nosotros permanecemos en el terreno conquistado, continuando los enemigos en sus posiciones fortificadas, que están defendidas por poderosa artillería y numerosas tropas. Mañana traeré aquí nuestros cañones de sitio; y volveremos á empezar la batalla. Me prometo un triunfo completo.»

II.—Constantinopla 25.—Un despacho de Soleyman, fecha el 23, dice: «Ayer mañana puse en posicion seis cañones mas de sitio, teniendo lugar un desesperado combate hasta la tarde, lo mismo en el flanco izquierdo que en el derecho. Las fortificaciones de los enemigos permanecen en su poder; no ha habido resultado decisivo. Esta mañana hemos reanudado el ataque, rechazando las salidas del enemigo. La defensa hecha por los rusos, se vé admirablemente protegida por sus fuertes posiciones; pero, sin embargo, se hallan ahora caidos y dominamos su línea de retirada á Grabova.»

Mañana daremos el asalto definitivo. Si las fuerzas del enemigo no se aproximan de la oscuridad de la noche para efectuar su retirada, corren el peligro de ser copadas. Los rusos han tenido enormes pérdidas; las nuestras, hasta ahora, son desconocidas.»

III.—Constantinopla 25.—Un despacho de Soleyman, trae anuencia que los turcos han tomado los dos fuertes principales que guardan el desfiladero de Schipka. Un telegrama recibido hoy aquí de Andrinópolis anuncia que, segun noticias llegadas á aquella poblacion, los turcos han tomado el tercer fuerte del desfiladero de Schipka, y que Soleyman bajó hacia Grabova.

Hasta aquí los despachos de Constantinopla, respecto á los cuales se debe notar que los dos primeros proceden directamente de Soleyman, y el tercero es solo de referencia á él y á varias noticias llegadas á Andrinópolis.

Hé aquí tambien los despachos de origen ruso: I.—Gorny Studien 24.—Ayer por la mañana los turcos atacaron con gran fuerza por tres partes los desfiladeros de Schipka. Todos los asaltos fueron rechazados por nuestras tropas. Los primeros refuerzos aparecieron montados los infantes en los caballos de los cosacos. A las cuatro de la tarde una brigada de cazadores llegó para tomar parte en el combate.

A las nueve los tiradores despejaron todas las alturas del flanco derecho. El combate violento llegó hasta media noche, en que, á consecuencia de un eclipse de luna, las tinieblas lo terminaron, pero siguiendo el cañoneo. Nuestras tropas han mantenido todas sus posiciones, no obstante la superioridad numérica y el mortífero fuego de los turcos.»

II.—Gorny Studien 25.—Todo el día de ayer continuó el combate en el desfiladero de Schipka, calmándose un poco por la tarde. Nuestras tropas conservan todas sus posiciones; nuestras pérdidas durante los tres días de combate han sido considerables; 27 oficiales y 900 soldados heridos han sido llevados á Grabova; no se conoce el número de los muertos.

A las nueve de esta mañana se ha renovado el cañoneo en el desfiladero de Schipka; este es el quinto día de combate.

Todo está tranquilo en la direccion de Plevna y Loyatz. III.—Gorny Studien 26.—El combate volvió á empezar en el desfiladero de Schipka á las nueve de la mañana de ayer, y aun continúa con terrible violencia.

Nuestras tropas mantienen todas sus posiciones. Varios récios ataques dados por el enemigo han sido rechazados.

Hoy el general Doroschewski, que ha dirigido la defensa del flanco derecho en los tres días de combate, ha encontrado la muerte de un héroe.

IV.—San Petersburgo 26.—Conservamos todas las posiciones de Schipka, habiendo rechazado violentamente á los rusos, en que los enemigos han tenido pérdidas enormes, y

nosotros de consideracion, contándose entre ellas la del general Doroschewski.»

Pero todavía hay otra parte ruso que da cuenta de un nuevo combate de que no hablan los despachos de Constantinopla: V.—San Petersburgo 27.—Los turcos renovaron el 25 su ataque con tropas de refresco, pero fueron rechazados en todos ellos por el general Radesky, que tambien recibe refuerzos á cada momento. Se calculan en 60.000 soldados turcos los que han atacado los desfiladeros de Schipka, donde á última hora a nuestras fuerzas no llegaban á 16.000 hombres, no habiendo habido sino 3.000 hombres el primer día y 9.000 en los siguientes.

Ayer conservábamos todas nuestras posiciones. Nuestros pérdidas en el último combate del 25 fueron 30 oficiales y 400 soldados fuera de combate.»

Hoy ya sabemos definitivamente el resultado desastroso que para los rusos han tenido las acciones libradas en la parte Sur de los Balcanes, y se hacen subir á 8.000 hombres los que han quedado fuera de combate en Schipka; á pesar de todo no nos atrevemos á darlas como ciertas, y preferimos esperar los acontecimientos para obrar sobre hechos positivos.

Respecto á la anunciada (no por nosotros) actitud de la Sérvia, no hay tampoco nada de cierto á qué atenderse, y todo cuanto sobre el particular se diga no pasará de ser aventuradas conjeturas.

A los partidarios del *suceso* les ha escocido el que dijéramos que no es ni será demócrata el que se meta en esos frezados de fusiones, cambios de frente y demás cábalas que desde que se habla de ese *suceso*, quieren meter ciertas gentes al partido democrático.

Entre otros datos, que todos los días nos proporcionan los órganos de la situacion, vean nuestros lectores lo que dice un corresponsal en la Granja: «Ustedes sabrán mas que yo de las conferencias de Biarritz, y de los celes que sienten los constitucionales á causa de las supuestas entrevistas entre un título de Castilla muy querido para ellos y algunos radicales. La excomunion de *El Pueblo*, dirigida á algunos demócratas, no tendrá trascendencia, porque á su vez fueron en otro tiempo excomulgados por el partido democrático *El Pueblo* y los hombres que le inspiran.»

Si existieran tales excomuniones, ¡cuán diferentes son una y otra! A ella era porque si éramos, en concepto de aquellos excomulgadores, mas ó menos demócratas, pero demócratas al fin, y lo que el corresponsal llama nuestra excomunion, es porque no son ni pueden ser demócratas los que piensan siquiera en tales tratos.

Nos escriben de Santander dándonos conocimiento de un hecho verdaderamente inefable. Se nos dice que gran parte de los quintos embarcados en aquel puerto con destino á la isla de Cuba son niños, de los cuales muchos de ellos no tienen siquiera diez y seis años. Se nos dice tambien que todos estos quintos van con nombres supuestos, de manera que será difícil identificar su personalidad ni atender con éxito satisfactorio las reclamaciones de sus padres.

Llamamos la atencion de la prensa ministerial y de las autoridades sobre este infame comercio. Por qué no se abre una informacion que ponga en claro lo que ocurre?

Dice *La Epoca* que el Sr. Cánovas del Castillo abriga el noble pensamiento de que se formen grandes parcialidades políticas; pero que en tanto que esté al frente del gobierno no manifestará preferencias por nadie. Creemos que *La Epoca* confunde lastimosamente la mision como jefe del gobierno de D. Antonio Cánovas del Castillo. Esa alta imparcialidad no se acomoda muy bien con la gefatura de un partido, y con la presidencia de un ministerio adquirido por el título de esa misma gefatura. Sentimos decir á nuestro colega que su teoria no está conforme con los principios del llamado sistema monárquico-constitucional.

¡Zape! No era la integridad lo que perdian las romeras allá en los tiempos de San Bonifacio, si no, ¡ahí no es nada! la virginidad.

Véanse las palabras textuales que sobre el caso dirije *Los Debates al Siglo Futuro*, departiendo sobre las romerías.

Interpreta el colega el texto que hemos citado de San Agustín, pero tiene buen cuidado de no decir ni una palabra acerca de lo que añadamos de San Bonifacio, cuando dirigiéndose al arzobispo de Cantorbéry le dijo: «No puede negarse que la honestidad y pudor de vuestra Iglesia son puestos en duda. Si queirais atajar este mal, es preciso que un Concilio prohiba á las mujeres sus viajes á Roma. Las mas de ellas pierden allí su virginidad.»

Aunque eso fuera cierto, como estos tiempos de romería y rómeros son mas católicos que aquellos de San Bonifacio, no existe ni puede existir el temor de que las jóvenes romeras (inclusas las 50 que el otro día salieron de Mallorca rezando y cantando en compañía de unos clérigos) perdiesen su virginidad.

Leemos en *La Correspondencia*: «Hoy se ha dicho que van á ser objeto de alguna distincion un redactor de *La Epoca* y otro de *El Imparcial*»

La concision de la noticia se presta á muchos comentarios. Sin embargo, tengamos presente que la ha escrito *La Correspondencia*.

Dice *La Fe* que en el calendario de los liberales apenas se encuentra un santo para un remedio. Cautido no se encuentra, creanos nuestro colega, es señal de que no nos hacen falta.

Llamamos la atencion de nuestros lectores sobre los siguientes párrafos de una carta de Paris, que publica nuestro ilustrado colega *La Mañana*:

«El partido republicano moderado me parece en la actualidad dueño del terreno y el clamoreo casi general que se levanta en contra del mariscal de Mac-Mahon, en 16 de Mayo último, nació de la preocupacion de que se tratara de escamotear el principio mismo de la República.»

El hecho es innegable: este tercer ensayo de República que se viene verificando en Francia tiene ya seis años de fecha; la experiencia de cada día está demostrando esta verdad, que el sentido político ha hecho notables progresos en la gran masa del pueblo; al ganar un 20 por 100 desde el año 1871, la cotizacion de la renta francesa prueba que los intereses públicos han mejorado, y sobre todo la facilidad con la que el mariscal de Mac-Mahon sucedió á Mr. Thiers en la presidencia de la República, ha muerto la teoría de los hombres necesarios, é inclinado la mayoría de los franceses á creer que, con tal que el elemento radical puro no alcance el poder, el régimen Republicano es capaz de la misma vitalidad que cualquiera otro sistema.

El fenómeno notabilísimo de nuestros tiempos es que esa creencia, antes exclusivamente proclamada por la clase proletaria, ha penetrado en las esferas acomodadas de la sociedad; y conozco gran número de hombres distinguidos, propietarios, artistas é industriales quienes de monárquicos que eran, se han adherido sinceramente á la República moderada.»

En cambio *La Epoca* continua sosteniendo la necesidad de la restauracion imperialista.

La Iberia dice que acepta la formacion de aquella izquierda pedida por *Los Debates*.

El *higui* se acerca á la boca. ¿Se cogirá los constitucionales? Se nos figura que todavía está alto el palo. Parece que el alcalde de Murcia ha mandado sellar las puertas de una habitacion del convento de monjas de Santa Clara, ignorándose la misteriosa causa de esta medida. ¿Qué apostamos á que el alcalde de Murcia ha hecho alguna alcañalada? Porque esas humildes siervas del Señor, cuando mas, habrán hecho alguna obra de caridad. Otra cosa no es creible.

Mucho ha debido escocer a La Lealtad Española nuestra sencilla advertencia respecto del error que este periódico cometiera atribuyendo a Dumas una de las mas populares novelas de Victor Hugo...

El mas vulgar sentido comun con oca a la legua que lo que La Lealtad llama falta de ilustracion, es una simple errata de caja.

Como habiamos de escribir cafaló-polo por cafalópodo, siendo el pulpo un animalito tan conocido y tan popular en España?

Acusaria una falta de cultura, mas grande que la que revela, el atribuir a Dumas una de las mas populares novelas de Victor Hugo...

El Tiempo ha leído en Las Provincias, de Valencia, que el notabilísimo descenso de la correspondencia desde que rige el aumento de franqueo...

Los radicales en puerta, titula La España su artículo de fondo, y de él tomamos este parrafo: «Por muy alejados que hoy parezcan del poder...

El Centro Telegrafico universal nos remite los siguientes telegramas: Viena 30 - Telegrafian de Herzog...

Para aljar todo pretexto de disidencia en la actualidad, el príncipe Carlos en persona mandará el ejército romano, que ocupará la retaguardia del Pivonia.

Se ha confirmado por el diario oficial del imperio alemán que todas las potencias, grandes y pequeñas, que mantienen relaciones con la S. M. I. P. en el extranjero...

Como justa recompensa al brillante ejercicio que doña Magdalena Castro de Losada hizo en la oposición para una escuela de nueva creación en Béjar...

Leemos en The Times que en el astillero de Poplar se ha dado principio a la construcción de cuatro vapores de acero de poco calado...

La direccion general del Tesoro firmó ayer las órdenes mandando abrir la paga de la mensualidad corriente a las ci ses activas y pasivas de Madrid y provincias el dia 3 del próximo Setiembre.

Leemos en un periódico de Cataluña que los nuevos aranceles han provocado un conflicto más; pues necesitados los géneros un certificado de las aduanas del país donde se expiden...

den mandar, y no confundir sus funciones con los empleados de otros gobiernos.

El ayuntamiento de Eguera (Valencia) ha presentado su dimision fundandola en la rigidez con que se le trata por la direccion económica.

En la costa de Portugal el vapor español Santiago ha echado a pique al buque portugués Indispensable, salvándose únicamente dos tripulantes.

Una sensible desgracia ha acaecido en la parroquia de Castrelos (Vigo).

Un muchacho que estaba en el campo cuidando de una vaca, tuvo la mala idea de atarse en un brazo la cuerda con que se sujetaba aquella...

El espada Chicorro, despues de haber muerto con destreza el tercer toro de la corrida del domingo...

En los primeros dias del mes próximo se verificará el sorteo en la direccion militar para cubrir las plazas de médicos primeros que existen vacantes en el ejército de Cuba.

El comité radical en Francia ha decidido hacer una tirada de tres millones de ejemplares del discurso pronunciado en Lille por Mr. Gambetta.

Segun carta que tenemos a la vieta, el robo y muerte del recaudador de contribuciones, ocurrido entre Mequinenza y Caspe...

El terreno de la sorpresa es escabroso, con monte poblado, y se cree que un grupo de hombres, de cuatro lo menos, disparó por la espalda contra las victimas...

Se ha confirmado por el diario oficial del imperio alemán que todas las potencias, grandes y pequeñas, que mantienen relaciones con la S. M. I. P. en el extranjero...

El coronel Wellesley, enviado militar de Inglaterra, ha dado al gobierno británico noticias idénticas, durante la corta temporada que ha venido a pasar en Londres.

La organizacion militar del imperio marroquí ya de mal en peor; actualmente se han introducido dos reformas de retroceso en la manera de ser del ejército:

La una consiste en rebajar el haber del soldado a nueve cuartos diarios y a 23 pesetas mensuales el sueldo de los gobernadores militares de distrito...

Los Amigos de los pobres en Barcelona se proponen establecer casas sunas y de lactancia en los barrios fabriles...

El reloj robado dias pasados al Sr. Fernandez de la H. z, le fué devuelto ayer por un sacerdote, a quien se le habian entregado bajo secreto de confesion.

lles de guerra de 15 céntimos para el franco de las cartas.

Las horas para efectuar las matriculas en la universidad Central, en las facultades de Ciencias, Derecho, Filosofía y Letras...

Se han sellado las puertas de unas habitaciones del convento de monjas de Santa Clara, establecido en Mérida.

De orden de la Direccion general del Tesoro, el dia 1.º de Setiembre próximo, diez de la mañana a dos de la tarde...

De 30 de Junio de 1874, factura número 2.964 presentacion y 86 del registro, importe 45 pesetas.

De 30 de Junio de 1875, facturas números 2.169 y 2.447 de presentacion y 381 y 382 del registro, importantes 360 pesetas.

De 31 de Diciembre de 1875, factura número 152 de presentacion y 434 del registro, importante 60 pesetas.

De 30 de Junio de 1876, segunda serie, facturas números 437 y 473 de presentacion, y 13 y 14 del registro...

De 31 de Diciembre de 1874, segunda serie, facturas números 437 y 473 de presentacion, y 13 y 14 del registro...

De 30 de Junio de 1875, segunda serie, factura núm. 449 de presentacion, y 25 del registro, importante 15 pesetas.

De 31 de Diciembre de 1875, segunda serie, facturas números 423, 163 y 418 de presentacion, y 54 y 56 del registro...

De 30 de Junio de 1876, segunda serie, facturas números 437 y 500 de presentacion, y 55 y 56 del registro...

De 31 de Diciembre de 1876, segunda serie, facturas números 311 y 147 de presentacion, y 33 y 24 del registro...

Y las facturas de bienes amortizados en el sorteo de 27 de Diciembre de 1871, números 304 y 1.120 de presentacion y 59 y 60 del registro...

En la próxima sesion de ayuntamiento se discutirá la traslacion de la fuente de la Puerta del Sol.

El Sr. Laó se ocupará probablemente tambien de la cuestion de policia urbana y salubridad pública, tomando por base las consideraciones hechas por un periódico de Madrid.

Por cuestiones de administracion local, relacionadas con la administracion provincial, el ayuntamiento de Alagon (Zaragoza) ha dimitido.

Segun dicen de Santander, entayer un quinto de los que ayer tenian que embarcar para Cuba...

En Mahon la autoridad ha recogido algunos pasquines que se habian fijado sin los tipos mas públicos.

La entusiasta acogida que otorgan los franceses a Mr. Thiers en todas partes donde se presenta...

Al pasar por Tibi los novillos que debieron lidiarse en Alcaute, sufrió una cogida el párroco del pueblo.

La Direccion de la Caja general de Depósitos ha publicado en la Gaceta la siguiente circular: «Por real orden fecha 11 del actual...

En su virtud se entenderán redactados los artículos 40 y 41 del reglamento por que se rige esta Caja en la forma siguiente: «Art. 40. Por los depósitos en efectos públicos se abonarán a la Caja los derechos de custodia siguientes:

de custodia siguientes: Ochoenta céntimos de peseta por 10.000 pesetas de capital nominal...

Por los depósitos en papel s y interés se abonarán 50 céntimos de peseta cuando este exceda de 60.000 pesetas.

Art. 41. Los depósitos provisionales para subastas que se constituyan en metálico abonarán dos pesetas cuando no excedan de 1.000...

Lo que participo a V. S. para su inteligencia y cumplimiento encargándole se sirva acusar el recibo de esta circular...

Por la vía de los Estados Unidos recibimos noticias de Cuba que alcanzan al 7 del corriente.

Por el gobierno general de la isla se han dictado en una circular de fecha 1.º del corriente las disposiciones conducentes a esclarecer las dudas que habian ocurrido sobre la forma práctica de hacer figurar en los padrones municipales...

Los señores D. Federico Humáike y Don Quirino Casimiro, del comercio de Cárdenas, han dirigido exposiciones al ayuntamiento renunciando los beneficios que como extranjeros les corresponden...

Esta corporacion ha acogido con reconocimiento una declaracion que tanto habla en favor de aquellos señores...

Escasas son las noticias que acerca de la guerra hallamos en los periódicos de la isla.

Con fecha 31 del próximo pasado Julio anunciaban por telégrafo desde Holguin, que el 28 se presentaron en aquella poblacion dos mujeres y un niño...

El segundo batallon de la Habana, en operaciones desde el 23, hizo un muerto al enemigo, destruyendo una ranchería y dos estancias.

El 28 se presentó en Jijo de Agua (Tunas) un hombre útil...

El batallon de Santander recogió en Montes de Lavado un hombre y cinco de familia.

En San Agustín se presentó un hombre útil con un arma y municiones...

El 29, el primer batallon de Tarragona hizo prisioneros tres hombres útiles...

La columna de Chambras, en Montes Cristales, dispersó un grupo de 12 insurrectos...

La columna de Chambras, en Montes Cristales, dispersó un grupo de 12 insurrectos, destruyó una ranchería y recogió una yegua.

El 28 se presentó en San Marcos un hombre libre. El dia 1.º de Setiembre concluye la veda de la caza. Al efecto, desde hace algunos dias se preparan los aficionados en Madrid...

La de Remedios hizo el 31 un muerto al enemigo.

El 31 fuerzas de Leon, en la zona de Oumayaguana, sostuvieron fuego con una partida de 8 a 10 insurrectos...

El dia 1.º de Setiembre concluye la veda de la caza. Al efecto, desde hace algunos dias se preparan los aficionados en Madrid...

La audiencia de Sevilla ha dictado auto de subsecuacion en la causa que se mandó formar a los concejales del ayuntamiento de Chiclana.

Segun telegramas de los últimos dias, las lluvias en la primera quincena de Agosto han sido generales en toda Europa.

Un incendio ha destruido ultimamente gran parte de la fabrica de tabacos de Venecia. Las pérdidas materiales se calculan en 650.000 francos.

Nota el calor que se nota en Sevilla, que algunos muchachos han partido huevos echando la clara o la yema en algunas aceras...

En una carta de Tardienta que dirige el Diario de Huesca se dice que el horrible incendio del pajar, propiedad del Sr. Lezano...

El mismo corresponsal añade lo siguiente: El v. cindario está apurado, pues lo que ha recolectado no le basta ni por mucho para pagar sus deudas.

Es está construyendo en los talleres de Thames Iron Works un aparato para el transporte de la célebre aguja de Ciopatra...

El hambre se presenta con caracteres aterradores en la India, y puede formarse idea de la extension de aquel vasto territorio...

En junta pública que se celebró en Madrid el 9 del actual, con objeto de considerar las medidas que debían adoptarse para conseguir auxilio de Inglaterra en beneficio...

El hambre se presenta con caracteres aterradores en la India, y puede formarse idea de la extension de aquel vasto territorio...

En junta pública que se celebró en Madrid el 9 del actual, con objeto de considerar las medidas que debían adoptarse para conseguir auxilio de Inglaterra en beneficio...

El hambre se presenta con caracteres aterradores en la India, y puede formarse idea de la extension de aquel vasto territorio...

En junta pública que se celebró en Madrid el 9 del actual, con objeto de considerar las medidas que debían adoptarse para conseguir auxilio de Inglaterra en beneficio...

El hambre se presenta con caracteres aterradores en la India, y puede formarse idea de la extension de aquel vasto territorio...

En junta pública que se celebró en Madrid el 9 del actual, con objeto de considerar las medidas que debían adoptarse para conseguir auxilio de Inglaterra en beneficio...

El hambre se presenta con caracteres aterradores en la India, y puede formarse idea de la extension de aquel vasto territorio...

de los que sufren por el hambre, el duque de Buckingham, gobernador de la presidencia de Madras, dijo que el área a que se extendía la calamidad del hambre contenía 18 000 000 de personas, la mayor parte de las cuales dependían de los esfuerzos y de la actividad de los que trasportan grano al campo, para conseguir su alimento diario.

La carencia de provisiones aumenta poco a poco. Las necesidades de Madras están ya fuera del alcance de la presidencia. Se necesita todo el auxilio que pueda proporcionarse para salvar a la gente. La creciente gravedad de la miseria exige que se haga un llamamiento a la caridad pública. El doctor Cornish, comisionado de sanidad, dijo que se proporcionaba ya sustento a 1 500 000 personas, y que habrán muerto más de 600 000. Se resolvió informar a las principales ciudades de Inglaterra, Escocia, Irlanda y la India de la urgente necesidad que existe de que se les socorra. La persona que propuso la resolución dijo que en una sola mañana se habían encontrado en Madras más muertos de los que hubo durante el hambre de Bengala.

SECCION OFICIAL.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Ley mandando que los fondos recaudados en virtud de lo dispuesto en los decretos de 13 de Marzo y 13 de Julio de 1874, se consideren ingresados como donativo nacional en la caja creada por real decreto de 19 de Marzo de 1876, para los fines de su fundación.

Un decreto decidiendo a favor de la autoridad judicial una competencia suscitada entre la sala de lo criminal de audiencia de Madrid y el gobernador de la provincia de Segovia.

Hacienda.—Un decreto nombrando oficial de dicho ministerio a D. Mariano Catalina.

Una orden dictando reglas para la admisión en la casa de moneda de Madrid de pastas de plata y oro.

Marina.—Una orden resolviendo se manifieste a los pescadores de Alicante el particular agrado con que S. M. ha visto la renuncia hecha por los mismos de utilizarse de la pesca del buu en tiempo de veda.

Estado.—Concesión del *Regiam easuatur* y autorización para ejercer sus respectivos cargos a varios cónsules y vicecónsules extranjeros.

VARIEDADES.

DEL ROMANTICISMO.

III y último.

Uno de los mas encarnizados enemigos del romanticismo, Martínez de la Rosa, preceptista clásico y esencialmente formalista en punto a crítica literaria, ha dicho lo siguiente: «No hay flor que no ame a otra flor, no hay ser que el amor no inflame, no hay ave que a otra no llame al dulce nido de amor. Esta profunda y delicada manera de definir el amor, no como sentimiento objetivo que determina ilusión fugaz ó pasajero ca-

pricho, sino como aspiración suprema y subjetiva, como sentimiento universal y armónico que palpita en todo lo creado, siendo primera condición de la naturaleza humana y nivel de todas las acciones de la vida, es la mas clara defensa que puede hacerse del arte romántico. Y bien se ve en la coplada redondilla que el autor ha sacrificado en cierto modo la forma a la idea, despreciando aquel precepto riguroso que prohíbe terminantemente las aconciaciones en medio de los versos, precepto que no siempre puede cumplirse ni aun por los mas escrupulosos partidarios de los *tirantes de las reglas*. No quiere esto decir que la forma deba sacrificarse al fondo, porque en obras de arte, en poesía sobre todo, es aquella, si vale la palabra, el agente principal de la belleza, pero una vez presentado el dilema, en la alternativa del sacrificio de una de esas dos cualidades, el romanticismo se adopta y optará siempre por la preponderancia del fondo, de la idea, del sentimiento.

Hablado de la inspiración y de la razón, de la fantasía y de la inteligencia, ha dicho Beoquer:

«Con ambas siempre en lucha y de ambas vencedor, tan adó el génio puede a un yugo estar las dos.»

Cuando el génio ata a un mismo yugo, como dice el poeta, la inteligencia reflexiva y la inspiración arrebatada, la concepción es maravillosa y la obra de arte se ha producido rica en detalles, varia en las tintas y majestuosa y severa en el conjunto. Es un axioma incontrovertible que las reglas no se han dictado para los géneos superiores, rebeldes por su misma naturaleza a toda raba y a toda ley; pero esto ocurre sencillamente porque las reglas fundamentales, esas reglas que no están escritas en parte alguna y que son comunes a todos los tiempos y a todas las creaciones artísticas, están contenidas y van siempre formuladas en las manifestaciones externas del sentimiento estético al encarnar en el adecuado objeto de su predilección en el instante de la inspiración divina ó sobrenatural, que así puede y debe llamarse por quien, siendo consecuentemente consigo mismo, cree en la existencia personal del alma, tomando el espíritu como artífice supremo de las obras de arte; pero como no son géneos superiores todos los que en justicia merecen el nombre de artistas, de aquí la necesidad de las reglas, cuyo principal inconveniente no está en las reglas mismas, sino en la manera de aplicarlas.

Si ha de subordinarse la forma a la idea, y ésta parece ser la bandera de combate de aquellos escritores y críticos de mas valía en los tiempos actuales, preciso es advertir a manera de consejo amistoso que esto no ha de entenderse en absoluto: todas las tiranías son malas, y si la de la forma llegó a producir el *culteranismo* insostenible y empalagoso de los *conceptistas*, la del fondo podría llevarnos y ha llevado a muchos poetas a la confusión más lamentable y al delirio mas insólito. Si arte ha de ser, en el libro, en el lienzo y en la estatua, la consonancia moral de las razas y de las civilizaciones, donde se produce para que nuevas generaciones y pueblos nuevos encuentren animadas las creencias, las costumbres y la vida toda de las sociedades que cumplieron su misión en la storia, preciso es que el génio del hombre

no inspire en la naturaleza viva de las cosas, de los sentimientos y de las ideas a que presta existencia real y positiva.

El *Parthenon* y la *Iliada* han transmitido hasta nosotros el antiguo espíritu de Grecia; el *Colosco* y la *Eneida* pintan el paganismo de Roma; el Dante es la pirámide de la Edad Media, y la *Meriada* y el *Paraiso* son las dos fases del idealismo de los tiempos modernos.

En estas épocas de inquietud y de dudas, de análisis y de reflexión, apenas si el clasicismo ha producido una obra notable digna de figurar al lado de las peores del génio romántico. Moratin censurando, como lo hace, acerbamente, a Lope de Vega, no puede excitar mas que el sentimiento de la compasión: su crítica de punto y coma, su preceptismo frio é inasustancial, ni podía dar una idea propia de lo bello ni menos llegar a formar escuela ó a seral conciencia de su destino. Toleremos que en los primeros años de este siglo, cuando la decadencia de la literatura habia llegado al último extremo hiciera un papel importante en la misma el que apenas se ocupó en otra cosa que en traducir, cuando no copiar, a Moliere y en deprimir ó insultar a los desdichados que ni siquiera el nombre de escritores merecían. Hablando de Moratin, dice un distinguido escritor, cuyo nombre no queremos exponer a las iras de los clásicos (que todavía hay clásicos entre nosotros), que era un *artista literario*. En nuestro juicio está calificada perfectamente.

El viejo código de los preceptos helénicos ha venido a ser entre nosotros un raro objeto de curiosidad; la libertad, la patria, la historia, la filosofía, las luchas gigantes entre el espíritu y la materia: he ahí las musas de los modernos poetas dignamente representados por Espronceda, Martínez Montroy, Lopez Garcia, Beoquer arrebatados prematuramente a las letras, y por otros, pocos en verdad, que tenemos la fortuna de contar entre nosotros.

El romanticismo ha cambiado de formas de manifestación; pero late en el fondo de toda obra artística vive aún en esas composiciones malamente llamadas del género realista porque cantan la duda y el escepticismo llevando la amargura y la desesperación al ánimo de las multitudes. ¿Qué ha de cantar el poeta ni qué ha de representar el pintor en una época en que caen a nuestra vista para no levantarse más los sistemas y los ideales antiguos? Si el misterio desaparece y el ídolo cae y no viene por el pronto nada que llene ese vacío, ¿por qué extrañamos que el hombre llora la pérdida de sus encantos y de sus ensueños mientras el horizonte permanece cerrado a toda luz y a toda esperanza?

Si el desencanto ha venido a herir repetidamente el corazón de la sociedad que, nuevo Jesucristo, solo se levanta para volver a caer desde hace un largo número de años, ¿con qué derecho exigiremos del artista y del poeta una fe y un escepticismo que no palpitan en la conciencia de esta generación ni tienen obra que se fundase de una manera ó ida?—La esperanza vive eternamente en el corazón de los hombres, porque los filósofos creen, y creen bien, que los pueblos no mueren, que el progreso no se estaciona, que la justicia no deja de cumplirse en el tiempo y en el espacio; pero ni los filósofos constituyen mayoría en las sociedades que les produce, ni el génio supe-

rior, impaciente, volcánico, está dotado generalmente de una profunda idealidad abstracta ó si se quiere fatalismo que tan para resignación y confianza lleva a la conciencia.

Tampoco puede culpársele el romanticismo, como algunos lo hacen, de cierta relajación que se nota en las costumbres, efecto del escepticismo de que hablamos mas arriba, que si la literatura influye poderosamente en las costumbres de los pueblos en épocas determinadas, hay que tener en cuenta que en los tiempos que corremos influye la política mas que la literatura, que el género bufo causa no pocos extragos y sobre todo que la relajación no es tan grave como pretenden algunos severos moralistas, poetas de levantada inspiración que, en vez de colgar sus lirras de los llorosos sauces

deberían poner su sufragancia al servicio de la civilización, combatiendo el mal donde quiera que presentara y excitando al bien y a la virtud con la severa armonía de cantos inmortales.

Si el romanticismo es lo que nosotros creemos, puede victoriosamente defenderse en el arte y en la naturaleza siempre que no se llegue a la exageración de las pasiones hasta el punto de traspasar los límites de la vida real. Como ha dicho Martínez de la Rosa no hay ser que el amor no inflame; que si algunos especulan con su corazón y su conciencia aparentando un amor que no sienten y fando la sagrada institución de la familia sobre la deleznable base del egoísmo y la avaricia, bien pronto se arrepienten de su error al ver que su alma está vacía y que su dicha no consiste en el bienestar material y relativo que engendró su cálculo. No somos, por tanto, partidarios de los extremos, ni en el arte ni en la moral; pero al romanticismo esceptico y descreído preferimos siempre el sentimental, reflejo de la dulce y tierna imagen de la melancolía.

Entre lo que ha dado en llamarse realismo del arte, no siendo otra cosa que una gruesa caricatura de lo mas grosero y repugnante de nuestras costumbres, y el *idealismo racional*, que no es mas que el *romanticismo ilustrado*, sin vacilar optamos por este que por exagerado que sea habla mas al alma que a los sentidos, se dirige al espíritu mas que a la materia, y solo por medio de esas misteriosas y divinas abstracciones pueda elevarse el pensamiento y la inteligencia a las puras regiones del bien y de la justicia, complemento de la belleza y constante aspiración del linaje humano. Entre elevar la vista al firmamento ó bajarla a la tierra, preferimos la brillantez de las estrellas a los resplandores del sol, que nos revelan la grandeza del Principio Supremo, origen de lo creado, al salvo mezquino de este miserable mundo, que cuando mas podrá revelarnos nuestra propia miseria.

FRANCISCO R. OSS GARCÍA.

GACETILLA.

Pasado mañana domingo, tendrá lugar en el teatro y circo del Principe Alfonso, la primera representación, en las funciones de

tarde, de la obra de grande espectáculo, que está llamando la atención del público, titulada *Los sobrinos del capitán Grant*. En atención a lo dilatado del espectáculo la función empezará a las cuatro en punto. Por la noche, a las ocho y media, la misma función.

Holloway gasta mensualmente francos 360.000 por el anuncio de sus píldoras; Rouland 6 hijos 120.000 por un aceite de Macassar, y otro tanto De Jough por el bigado de bacalao Heal é hijo gasta en 72.000 para dar a conocer sus camas de hierro, y Nichols, un asstro, destina 60.000 a sus anuncios.

Mme. Tassand paga a la sociedad de émbulnis denominada Atlas, 1.200 francos anuales por la concesión de fijar sus anuncios en los coches de dicha sociedad; pero el príncipe de los anunciantes es el químico Humbold, de Nueva-York, cuyos gastos en anuncios ascienden a la fabulosa cifra de 1.200 000 francos.

En un solo día pagó 9.000 francos por un grande anuncio, y el día en que se tuvo noticia de la toma de Richmond, ofreció 13 000 por una sola página del *New York Herald*, que no pudo aceptar la propuesta por falta de espacio. Si estos gastos son 6 no reproductivos, dígame la fortuna de 24 millones de francos que actualmente posee Holloway y las de los demás citados, que son ya otros tantos modernos Gresos.

Mañana sábado se prepara una variada función en el popular circo de Price con motivo de ser el beneficio de la notable familia Chifeso. El que a juzgar por el pedo hecho de localidades para esta función, estará concurrencidísima, demostrándole el público con esto, el aprecio y distinción que tiene a los buenos artistas.

BOLETA DE MADRID.

Cotización del día 30 de Julio de 1877.

FONDOS PÚBLICOS.
El 3 por 100 consolidado español a 12 10.
Bonos del Tesoro de 2.000 rs., a por 100 interés anual, a 66 85.
Obligaciones generales por ferro-carriles de 2.000 rs., de 1.º de Julio del 75, 22 00 de 1876 a 00 00.
Idem, id. nuevas de 1877, 00 00.
Acciones del Banco de España, a 195 00.

CAMBIO.
Londres, a 90 días fecha, 47 90.
París, a 8 días vista, 4 90.

ESPECTACULOS.

PRINCIPE ALFONSO. (Compañía Ardorius.)—A las ocho y media.—*Los sobrinos del capitán Grant*.

JARDINES DEL BUEN RETIRO.—A las nueve.—Concierto bajo la dirección del Sr. Olivier Metra.

CIRCO DE PRIOE.—A las nueve.—Gran función en la que tomarán parte los mas notables artistas de la compañía, y la tan a laudada familia Jhiesi.

MADRID.—Imp. de EL PUEBLO ESPAÑOL Corredera baja de San Pablo, 43, pral.

— 333 —

tambien herir de muerte a uno de los mejores caballeros de Francia. ¡Ah, señora! Vuestra lógica es muy severa, pues condena siempre y nunca absuelve.

Las últimas palabras de Manicamp, batieron en brecha la última duda que habia quedado, no en el corazón, sino en el ánimo de la princesa.

No era ya esta ni una princesa con sus escúpolos, ni una mujer con sus recelos suspicaces, sino un corazón que acababa de sentir el frio profundo de una herida.

—¡Herido de muerte! murmuró con voz angustiada: ¡ah, Mr. de Manicamp! ¿No habéis dicho herido de muerte?

Manicamp solo respondió con un profundo suspiro.

—¿Con que el conde está gravemente herido? continuó la princesa.

—¡Ah, señora! le han destrozado una mano y tiene una bala en el pecho.

—¡Dios mio, Dios mio! exclamó la princesa con la excitación de la fiebre, eso es horrible, Mr. de Manicamp! Una mano destrozada y una bala en el pecho, ¡juicio mio! ¡Y ha sido ese miserable, ese infame, ese asesino! ¿Ved el que ha hecho eso! ¡Oa, no hay justicia en el cielo!

Manicamp parecia entrugado a una violenta emoción: verdad es que habia desplegado mucha energía en la última parte de su defensa.

En cuanto a la princesa no se hallaba en estado de guardar miramientos: cuando la pasión desarrollaba en ella cólera y simpatía, nada habia que pudiese contener su impulso.

—¡Oh! por fuerza estais loco, caballero, dijo la princesa en tono altanero.

—Al contrario, señora, estoy en mi cabal juicio, y lo repito, defendereis a Mr. de Guiche ante S. M.

—¡Yo!

—Sí, vos.

—¿Y a qué asunto?

—Porque la causa de Mr. de Guiche es la vuestra, señora, dijo por lo bajo y con ardor Manicamp, cuyos ojos se inflamaron a la sazón.

—¿Qué queréis decir?

—Digo, señora, que extraño mucho en el nombre de la Valliere, mezclado en esa defensa que ha tomado Mr. de Guiche por Mr. de Bragelonne, ausente, no haya adivinado V. A. un pretesto.

—¡Un pretesto!

—Sí.

—Pretesto; ¿para qué? repitió tartamudeando la princesa, a quien las miradas de Manicamp habian hecho ver claro.

—Ahora, señora, dijo el jóven, creo haber dicho lo bastante para determinar a V. A. a no acriminar ante el rey a ese pobre Guiche, sobre quien van a recaer todas las enemistades f mentadas por un partido muy opuesto al vuestro.

—¿Queréis decir por el contrario que todos los que no quieren a la señorita de la Valliere, y quizá algunos de los que la quieren, mirarán con malos ojos al conde.

—¡O, señorita! Será cosa de que llevéis hasta tal punto vuestra obstinación, que no prestéis oídos a las palabras de un amigo leal? ¿Tendré que esperar a incurrir en vuestro desagrado? ¿Tendré

— 334 —

— 335 —

— 336 —

— 337 —

— 338 —

— 339 —

— 340 —

— 341 —

— 342 —

— 343 —

— 344 —

— 345 —

— 346 —

— 347 —

— 348 —

— 349 —

— 350 —

— 351 —

— 352 —

— 353 —

— 354 —

— 355 —

— 356 —

— 357 —

— 358 —

— 359 —

— 360 —

— 361 —

— 362 —

— 363 —

— 364 —

— 365 —

— 366 —

— 367 —

— 368 —

— 369 —

— 370 —

— 371 —

— 372 —

— 373 —

— 374 —

— 375 —

— 376 —

— 377 —

— 378 —

— 379 —

— 380 —

— 381 —

— 382 —

— 383 —

— 384 —

— 385 —

— 386 —

— 387 —

— 388 —

— 389 —

— 390 —

— 391 —

— 392 —

— 393 —

— 394 —

— 395 —

— 396 —

— 397 —

— 398 —

— 399 —

— 400 —

— 401 —

— 402 —

— 403 —

— 404 —

— 405 —

— 406 —

— 407 —

— 408 —

— 409 —

— 410 —

— 411 —

— 412 —

— 413 —

— 414 —

— 415 —

— 416 —

— 417 —

— 418 —

— 419 —

— 420 —

— 421 —

— 422 —

— 423 —

— 424 —

— 425 —

— 426 —

— 427 —

— 428 —

— 429 —

— 430 —

— 431 —

— 432 —

— 433 —

— 434 —

— 435 —

— 436 —

— 437 —

— 438 —

— 439 —

— 440 —

— 441 —

— 442 —

— 443 —

— 444 —

— 445 —

— 446 —

— 447 —

— 448 —

— 449 —

— 450 —

— 451 —

— 452 —

— 453 —

— 454 —

— 455 —

— 456 —

— 457 —

— 458 —

— 459 —

— 460 —

— 461 —

— 462 —

— 463 —

— 464 —

— 465 —

— 466 —

— 467 —

— 468 —

— 469 —

— 470 —

— 471 —

— 472 —

— 473 —

— 474 —

— 475 —

— 476 —

— 477 —

— 478 —

— 479 —

— 480 —

— 481 —

— 482 —

— 483 —

— 484 —

— 485 —

— 486 —

— 487 —

— 488 —

— 489 —

— 490 —

— 491 —

— 492 —

— 493 —

— 494 —

— 495 —

— 496 —

— 497 —

— 498 —

— 499 —

— 500 —

HISTORIAS,

POR

DON EUGENIO GARCIA RUIZ, EX-MINISTRO DE LA GOBERNACION.

Esta obra, hasta no más interesante, comprende todos los sucesos ocurridos en España desde la muerte de Carlos III (1788) hasta la restauración de D. Alfonso (1875), enlazados con los que tuvieron lugar en el mundo.

El lector encontrará en ella todas las modernas revoluciones de España con la gloriosísima guerra de la Independencia, que igual no la tuvo jamás pueblo alguno, y la tremenda lucha civil de los siete años.

Constará la obra de 2 tomos en 4.º, de 650 á 700 páginas.

Cada tomo se dividirá para su más fácil adquisición en tres cuadernos de 216 páginas al menos.

Se está concluyendo el cuaderno 3.º último del tomo I que concluye en el año 33 con la muerte de Fernando VII.

Está abierta suscripción en las principales librerías de España y en la administración de El Puesto, Corredora Baja, 43, al precio de 24 rs. tomo, pero no haciéndose la suscripción antes de la publicación del 1.º, costará desde el día que este se ponga á la venta 30 rs.

Suscribiéndose por cuadernos costará cada uno 9 rs. ó sean 27 el tomo.

Se admite también la suscripción por los 2 tomos, en cuyo caso solamente pagará el suscriptor 40 rs.

A la conclusión de la obra se publicarán los nombres de todos los suscritores, incluso los de las corporaciones que tomen parte en la suscripción.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA

De Cádiz los días 10 y 30 para Puerto-Rico y Habana.
De Santander el día 20 para id., tocando en Coruña.
De Coruña el día 21 para Puerto-Rico y Habana.
De Habana los días 6 y 25 para Cádiz.
De idem el día 15 para Coruña y Santander.
Mas informes de los agentes en
En Cádiz A. Lopez y Comp.ª; Barcelona, D. Ripol y Comp.ª; Santander, A. Angel B. Perez y Comp.ª; Coruña, E. de Guardia; Valencia, Dart y Comp.ª; Alicante, Faes hermanos y Comp.ª; Madrid, Julian Moreno, Alcalá, 28.

BAÑOS DE MAR EN CASA.

SALES NATURALES DEL MAR CANTÁBRICO por Yarto Monzon farmacéutico de San Vicente de la Barquera (Santander).
Conocidas como las *sales naturales* y de éxito seguro por médicos y enfermos hace ya nueve años siguen expandiéndose en el único depósito central y en las principales farmacias de España á 10 rs. paquete para un baño con *algas marinas gratis* que hacen sean mas medicinales que en las costas. Se remiten por ferro-carril abonando importe, portes y embalajes. Unico depósito: Madrid P. Fernandez Izquierdo, calle de Pontejos, 6, botica; sucursal Ruda, 14, capitales y poblaciones en las principales boticas. No confundir con las legítimas y acreditadas de Yarto Monzon con analogías é imitaciones el que prefiere curarse.



AGUA POLVOS Dentífricos
Docteur PIERRE
de la Facultad de Medicina de París
5, Place de l'Opéra, 5 - Paris
MEDALLA DE MERITO á la Exposición de Viena de 1876
Se encuentra en todas principales farmacias

OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA PARA MANILA.

El 24 de Agosto saldrá de Cádiz, y el 30 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español **IRURAC-BAG.**
Informes: D. M. A. Amusátegui, en Oádiz.—Galofre y compañía, en Barcelona.—Madrid: Huertas 9, bajo, derecha.

LA SOLEDAD,

Despacho, día y noche.
Gran depósito y obrador de urnas-ataúdes y de toda clase de efectos fúnebres. Se practican todas las diligencias necesarias después de un fallecimiento.—Embalamientos y traslados de un cementerio á otro, á provincias ó al extranjero, en coches fúnebres propios y decorosos para cadáveres.—Esta antigua casa no tiene sucursales ni admite corredores.

BAÑOS SULFUROSOS CONCENTRADÍSIMOS EN CASA.

Frasco para un baño, 8 rs. y botella para bebida 4 rs. Generalmente se necesitan de cinco á quince baños y de tres á nueve botellas de bebida. Se remiten por ferro carril á la estación mas próxima, abonando importe, porte y embalaje.
Hay además de las usuales 61 variedades de las fuentes mas notables, como Archaena, Archavalola, Béjar, O-ratraca, Elorrio, Escoriaza, G-ávalos, Paraba, Ledesma, Ontaneda y Alceda, Paracuellos, Molay, Salinetas, Santa Agueda, La Poda, etc.
Usos en los reumas, afecciones de la piel, herpetismo, parálisis, úlceras oncolíticas, heridas de armas de fuego, sifilis antigua, estorbos respiratorios y urinarios, flujos de las señoras, etc.; únicamente se elaboran y venden en Madrid, gran farmacia de P. Fernandez Izquierdo, calle de Pontejos, núm. 6. No equivocarse.

THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY

COMPANIA DE NAVEGACION. AL PACIFICO.



VAPORES CORREOS INGLESSES.
para Pernambuco, Bahia, Rio-Janeiro, Montevideo, Buenos-Aires, Valparaiso, Arica, Islay, Callao de Lima y todos los puertos del Pacifico, con escalas en Santander, Coruña, Carril, Vigo y Lisboa.
Admiten carga á fleté y pasajeros de 1.º, 2.º y 3.º clase á los precios siguientes:

PRECIO DE LOS BIENES.	A RIO-JANEIRO.			MONTVIDEO Y BUENOS-AIRES.			VALPARAISO, ARICA, ISLAY Y CALLAO.		
	1.º	2.º	3.º	1.º	2.º	3.º	1.º	2.º	3.º
Madrid (via Lisboa) y Coruña	2575	2040	1048	2441	2050	1045	6565	6100	3081
Santander y Coruña	2940	1960	1175	2430	1960	1175	7245	6900	3640
Vigo	2770	1960	1175	2430	1960	1175	6760	6300	3500
Lisboa									

NOTA. En los pasajes tomados en Madrid está comprendido el billete del ferro-carril hasta Lisboa.—Los buques de esta compañía, todos de gran porte y velocidad, sumosos y confortables son arreglo á los adelantos modernos, ofrecen las mayores comodidades á los señores pasajeros, á quienes se da el mas esmerado trato.—Los que teniendo tomado billete quisieran diferir su marcha, pueden hacerlo avisando á la Agencia.—Las expediciones de Madrid, via Lisboa, saldrán los sábados; pero los señores pasajeros de 1.º y 2.º clase podrán ir en gitan, anticipar su viaje después de tomados los billetes.—Para mas informes, tomar pasaje y facturar carga, diríjase al agente general de la Compañía.
D. L. RAMIREZ, calle de Alcalá, núm. 12, MADRID.

CHOCOLATES DE MATIAS LOPEZ Y LOPEZ MADRID-ESCORIAL


Se vende en los establecimientos mas importantes de España, y á fin de que no los confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

ESTABLECIMIENTO TERMAL URBERUAGA DE UBILLA, MERINDAD DE MARQUINA (VIZCAYA.)

Aguas termo-bicarbonatadas—nitrogenadas.
Temperatura 27.º centígrados—Caudal: 32 622 litros por hora—64.715 cuartillos.
Temperatura oficial—de Junio á 30 de Setiembre.
Este magnífico establecimiento, ha sido notablemente mejorado, se han reemplazado las aguas y mobiliario en su mayor parte, con otro nuevo y se han habilitado los pozos de este establecimiento de edificios con buenas habitaciones y cocinas separadas para el personal, al alcance de todas las fortunas, á fin de que los enfermos de todas las clases de la sociedad, puedan disfrutar de los beneficios de este magnífico agua.
Las aguas de Uvilla son comparables, como alcalinas, con las tan reputadas de Euzop para combatir las enfermedades del aparato digestivo y genito-urinario y como azoadas, con las de Fuente del Huevo de Parícutos sin rival en Europa; hasta el descubrimiento de Uvilla para la afección de del pecho, garganta y aparato gastro-hepático.
Instalacion. Mas completa que en ningun otro establecimiento, dirigida por el distinguido hidrólogo doctor Jimenez de Pedro. Todos los departamentos, dotados de los aparatos mas modernos, procedentes de las mejores fábricas del extranjero.
Fonda—hospedaria.—Dos magníficos edificios con 150 habitaciones separadas, bien ventiladas y amuebladas con lujo, para los concurrentes de 1.º y 2.º clases. Tres elegantes comedores, de 90 y 130 cubiertos para servir la primera mesa á la española ó á la francesa, á elección; sin alterar el precio de 6 pesetas, y otro para la segunda mesa con servicio á la española, en portugués, ó en francés.
Servicio de estruendo diario desde Bilbao y su narraje, en combinación con los trenes, haciéndose la travesía en 5 horas.
Para mas detalles, diríjase á los propietarios señores Aguirre Sereñá, hermanos.—Bilbao ó Marquina.

CAFES Y TES SUPERIORES

DE LA **COMPANIA COLONIAL**



Antigua es la memoria de estos cafés y tes, habiendo sido esta Compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y deliciosos sortidos que harían falta en esta capital.
Nuestros cafés proporcionan al consumidor una grande y positiva economía en el gasto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de cafés en verso que se emplean y del método especial de tostado que les impartimos á España por la Compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo usó á su cargo las operaciones, lo que es por cierto la mejor garantía del esmerado es decir con que se ejecutan así como de la invariabilidad de las clases, condición esencialísima para la satisfacción del consumidor.
A los que nos hayan probado los tes y cafés de la Compañía, especial se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sea, y por el resultado verán si merecen estos productos la marca y preferencia que se les concede hace estoros años. Mas á ahora los mismos consumidores, á fin de satisfacerlos, les han ponderado mas á menudo de lo que pudiera pensarse la Compañía, con sus avances.
Sea sin las clases de café que se encuentran en el comercio, en paquetes de cuatro y ocho onzas, forrados de estano para su mejor conservación. Los precios son 6, 8, 9, 10 y 16 reales libra.
Los tes negros, verdes y mezclados forman un sortido de treinta clases, desde 20 reales hasta 75.
DEPOSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR, 18 Y 20.
SUCURSAL, MONTEA, 8.
Nota. Los establecimientos de la Compañía están provistos de toda clase de cajas, ceras y tateras para conservar ó preparar el té y el café.

que nombraros, á pesar mio, la persona que ha sido la causa verdadera de la contienda?
—¡La persona! exclamó la princesa ruborizándose.
—¿Será preciso, continuó Manicamp, que os muestre al pobre Guiche, irritado, furioso, exagerado, con todos esos rumores que circulan acerca de esa persona? ¿Sería preciso, si os obstináis en no reconocerla, y si el respeto continúa impidiéndome el nombrarla, que os traiga á la memoria las escenas del príncipe con Mr. de Buckingham, las insinuaciones propaladas con motivo del destierro del duque? ¿Será preciso que os pinte los esfuerzos del conde por agradar, contemplar y proteger á esa persona por quien únicamente suspira? Pues bien; lo haré, y cuando os haya recordado todo eso, quizá llegareis á comprender que el conde, apurada su paciencia, provocado hace mucho tiempo por Wardes, á la primera palabra poco conveniente que éste haya soltado respecto de esa persona, se haya acalorado y respire venganza.
La princesa ocultó su rostro entre las manos.
—¡Caballero, caballero! exclamó: ¿sabéis lo que estais diciendo y á quién lo decís?
—Entonces, señora, prosiguió Manicamp como si no hubiese oído las exclamaciones de la princesa; nada os sorprenderá, ni el ardor del conde en buscar esa contienda, ni su maravillosa destreza en trasladarla á un terreno extraño á vuestros intereses. No cabe mayor habilidad ni sangre fría; y si la persona por quien el conde de Guiche se ha batido y ha derramado su sangre debe en realidad algun reconocimiento al pobre herido, no es segun-

ramente por la sangre que ha perdido, ni por los dolores que ha sufrido, sino por su miramiento á una honra que estima en mucho mas que la suya propia.
—¡Oh! exclamó la princesa como si hubiese estado sola: ¡oh, sería realmente por mi causa!
Manicamp pudo respirar, y como había ganado valerosamente los momentos de reposo, respiró.
La princesa permaneció por su parte sumergida en dolorosos pensamientos. Adivinase su agitación en los movimientos precipitados de su seno, en la languidez de sus ojos, y las frecuentes presiones de su mano contra su corazón.
Pero en ella no era la coquetería una pasión iuerente, sino al contrario, un fuego que buscaba alimento y sabia hallarlo.
—Entonces, dijo el conde, habré dejado obligadas á dos personas á la vez, pues Mr. de Bragelonne debe también á Mr. Guiche un profundo reconocimiento, tanto mayor, cuanto que siempre y en todas partes pasará por haber sido el generoso campeón de la señora de la Valliere.
Manicamp comprendió que aun quedaba un resto de duda en el corazón de la princesa, y su ánimo se acaloró con la resistencia.
—¡Vaya un servicio! dijo, que ha prestado á la señorita de la Valliere y á Mr. de Bragelonne! El duelo ha causado un escándalo que deshonra en gran parte á aquella jóven; un escándalo, que la malquista, y cesariam-nte con el vizconde, de lo cual resulta que el pistoletazo de Mr. Wardes ha causado tres efectos en vez de uno: matar el honor de una mujer, la felicidad de un hombre, y quizá

—¿Yo?
—Si: ¿no sois amigo suyo?
—¿Yo? ¡Oh! no diré á Mr. de Guiche, si el desventurado está todavía en disposición de oírme, sino lo que ha visto por mis propios ojos, vuestra crueldad para con él.
—¡Caballero! ¡Oh! ¡no... no cometereis semejante imprudencia!
—Si tal, señora; diré esa verdad, porque al fin la naturaleza puede mucho en un hombre de sus años. Los médicos son hábiles, y si por casualidad el pobre conde sobreviviere á su herida, no querría que quedase expuesto á morir de la herida del corazón despues de haber sanado de la del cuerpo.
Y al decir estas palabras se levantó Manicamp, y con una profunda reverencia, hizo como que iba á retirarse.
—A lo menos, caballero dijo la princesa deteniéndola con aire casi de súplica, no os ireis sin decirme el estado en que se halla el herido y quién es el médico que le asiste.
—Se halla bastante mal, señora: esto en cuanto á su estado. Por lo que hace á su médico es el mismo de S. M., Mr. Valot, auxiliado de otro médico á cuya casa fué trasportado Mr. de Guiche.
—Pues qué, ¿no está en palacio? preguntó la princesa.
—¡Ay señora! el pobre jóven se hallaba en tan mal estado que no ha podido ser conducido hasta aquí.
—Dadme las señas, caballero, dijo con viveza la princesa y enviaré á saber de él.